

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRIPCION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUBRA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

Seccion editorial.

Recuerdos de un viaje al Africa.

TETUAN.
DIA 27.

A las 7 de la mañana sali á dar un paseo á caballo para ver parte de los alrededores de esta poblacion y visitar á la vuelta una de las fabricas de azulejos; industria que solo por rutina, y sin ninguna aplicacion, ni idea siquiera, de los progresos hechos en cerámica, está en un notable grado de perfeccionamiento.

Se hallan estas fabricas, por lo regular, en subterráneas habitaciones; y allí, eligiendo arcillas finisimas de un color rojo ó rosáceo, que amasan de una manera admirable, hacen millones de diminutas piezas, en que no se sabe que admirar mas si la estremada pequenez ó la variedad de formas y la riqueza del colorido. No estandoles permitida á los moros la representacion de objetos animados en el ornato de sus habitaciones, cortan estas lositas, en forma de estrellas, cruces, rombos, discos y cuadrados, que pintan cada una de un solo color, y con las que, combinadas con fecuanda idea y caídas con esmero, forman mosaicos del mas exquisito gusto. Los colores que emplean son del blanco al negro, del amarillo al rojo de aurora, del verde-mar al subido azul de Prusia y por esmalte el plomo, cuya venenosa influencia se revela en los lividos rostros de algunos operarios.

Tal tamaño tienen estos azulejos que 1300 piezas perfectamente combinadas, ocupan solo una vara cuadrada de estension; de modo que un pequeño gabinete, cuyo suelo, fuese un cuadro de cinco varas de lado, necesitaría para cubrir su pavimento y el friso, hasta la altura de una vara, el extraordinario número de 58.500 piezas. Y sin embargo, en Tetuan y en Tánger, hay muchísimas habitaciones y patios de casas lujosas y aun medianamente ricas, con esta clase de losado. Calcúlese ahora el increíble número que deberá entrar en el cubrimiento de las cuatro fachadas de sus altos mejeranes, y en el de los estensos patios de sus moriscas mezquitas.

A la vuelta de tan agradable paseo recibí por medio del intérprete un atento aviso del Luquil ó Ministro del Sultán, para quien habia traído cartas de nuestro cónsul general en Tánger, señalando para mi recepcion la hora de las cuatro de esta dia. A las tres y media me hallaba vestido de rigurosa etiqueta, y poco despues, acompañado del cónsul de Tetuan, de su capiciler, de mi intér-

prete y tres soldados moros, me dirigia á su casa.

El Ministro del Emperador, Sidi el Jack-Mohamet-el-Jatib (1) es un anciano venerable, de unos sesenta y seis años de edad, de alta estatura, tez blanquísima, color pálido y de fisonomía espresiva y dulce: viste con elegante sencillez, lo que, y sus agradables maneras, su larga y blanca barba y su inteligente mirada, hacen de él un verdadero patriarca.

Presentado por el cónsul, que tuvo la galanteria de servirme de intérprete, el Jatib me recibió con el mayor afecto, alargándome la mano que despues tocó ligeramente á sus labios en muestra de amistad. De puestos los cumplidos de una y otra parte, entabló una conversacion bien sostenida durante un largo rato, mientras que, segun el uso del pais, recibia yo las mayores pruebas de su franca y proverbial hospitalidad.

Hablamos de política internacional, en que (dicho sea de paso) no me hallo muy versado. Me hizo ver el buen sentido en que el Emperador está con nuestra augusta soberana y su gobierno, y el profundo sentimiento que en su animo y en el de su señor, causaban los atentados cometidos por hordas que ni ellos mismos pueden sugetar. Yo le felicité por la tan activa y principal parte que habia tenido en la honrosa y cumplida satisfaccion que recibiera España al entregársela á nuestro cónsul general en Tánger los prisioneros cristianos, y le di gracias por el uso que, de su gran influencia para con el Sultán hacia en favor de nuestros compatriotas avecindados en Africa ó que llegaban á sus costas, especialmente desde que es nuestro cónsul el señor Blanco del Valle.

La conversacion vino insensiblemente á un terreno mas trillado para mi y tambien mas grato. Hablamos de la naturaleza. Le hice ver los encantos que para mí encerraba la pequeña parte que del Africa conocia; la feracidad de sus tierras y clima, la lujosa vegetacion de sus campos y de sus montes y las inmensas riquezas que produciria si se hallase siquiera en el estado de un regular cultivo. Le pregunté algo respecto de las minas, de que habia visto indicios excelentes, y supe no era permitida su explotacion en el imperio. Le hablé de Córdoba y de Granada, de Málaga, de Sevilla y de Jaén, pintándole la grande analogia que existe entre sus principales sierras, entre su vegetacion y produc-

(1) El Jatib, como generalmente le llaman en todo el imperio, es un rico comerciante, que ha viajado mucho. Por sus grandes simpatías con el Sultán y esta instruccion, fue nombrado su ministro

ciones animales, en el clima, en el cielo, en las aguas, y en fin en toda la fisonomía de nuestro pais y de estas tan felices costas.

Hizome algunas preguntas sobre nuestra simpár mezquita cordobesa, sobre el Generalife y la Alhambra de Granada, y sobre algunos antiguos y célebres monumentos que yo de pinté en el mejor estado, haciéndole ver los gratos recuerdos que de los mármolitos habíamos en Andalucía, sobre todo en lo relativo á la ciencia agricultora, y como por fin se conservan tambien entre nosotros muchos de los nombres que ellos impusieron á las plantas, á los rios, á los castillos y á los pueblos.

Al hablarle de esto, y sobre todo del reciente descubrimiento de las minas del famoso palacio de Medina-Azahara, rá los piés de nuestra hermosa sierra; al pintarle la belleza de sus elegantes palmeras, conservadas entre nosotros á través de tantos siglos, y al hacerle ver que tambien en Córdoba tenemos huertas cercadas de arroyos y cuyo ambiente embalsama el narciso, la rosa y el azahar, que ellos plantaran, noté que una ligera nube de pesar vino á cubrir su rostro venerable.

Llegado el momento de retirarnos, el Jatib me reiteró su sincera amistad, ofreciéndome toda su influencia y protestando recomendarme eficazmente al Sultán si, como le indiqué, llegaba á verificar en la próxima primavera, con permiso y proteccion de mi gobierno y acompañado de otros dos naturalistas, una larga expedicion á la parte mas interior del imperio.

Supliquéme por fin que le escusase de no poderme acompañar, por hallarse algo indispuesto, á ver todos los magníficos departamentos de la casa que para su recreo está constituyendo en una deliciosa huerta; y rogó al Vice-cónsul, su intimo amigo, lo hiciese por él.

Me llamaron la atencion los hermosos saltos de agua, colocados en varias habitaciones, el tamaño de estas, la profusion de alabastros y de mármoles, los mosaicos de azulejos, el prolijo trabajo de las molduras, alcatados y festones, y sobre todo la riqueza y el lujo de los artesonados; vi gran número de vigas todas del balsamífero africano *alerce*, y pintadas con sus favoritos y únicos colores, el oro, azul y bermellon; notando al mismo tiempo, que estas delicadissimas pinturas se dán á las maderas antes de colocarlas sobre los muros para formar los techos.

El Vice-cónsul me invitó despues á pasar un corto rato en una muy próxima huerta, y presentarme á su dueño Archini, el comerciante moro quizás mas rico del marroquí imperio, y que es hoy en Tetuan

administrador de rentas y aduanas.

Acepté con mucho gusto, y nos dirigimos á ella, pasando varias calles habitadas por moros en lo general pobres, y saliendo de la Ciudad por la puerta del *Laskalay*, que está protegida por una fortaleza con 12 cañones y que dá al camino de la sierra.

Atravesamos un corto trecho andando por calles de frondosas huertas, cuyos setos, los forman altos cañaverales, que allí nacen, y que los jardineros moros saben entretener con cierta habilidad, tapizándolos despues con los flexibles y vistosos tallos de las purpúreas *maravillas*, las ensangrentadas *lajas* y otras bonitas plantas, trepadoras y tambien comunes en nuestro pais.

Llegados á la huerta, llamamos varias veces sin que nadie respondiera, y ya nos retirábamos cuando asomaron, dirigiéndose á nosotros, cuatro moros vestidos con su lujoso traje y montando hermosas mulas. (1) Uno era Archini, los otros sus amigos. Echaron pié á tierra, y despues de la presentacion de ordenanza, el esclavo del dueño llamó á la puerta de un modo muy particular, saliendo en seguida á abrir uno de los criados negros.

Hicieron que entrase yo delante, y pude ver apenas algunas moras, que tapándose la cara, entraron precipitadamente en uno de los edificios de la huerta. Eran las mujeres, que siguiendo la costumbre y leyes del pais corrian á encerrarse. Tal estilo, semejante precaucion, no puede menos de escitar en el europeo, al menos los mas vivos deseos de verlas, deseo que, por desgracia ó por fortuna es casi imposible de cumplirse. Discurriendo yo que una mora debería desear ver á un cristiano tanto, al mecos como un cristiano anhelaba mirar bien á una mora, me quedé un poco atrás á pretesto de recoger una curiosa planta, y vi que mi calculo no habia sido muy erróneo, puesto que al entrar en el edificio de los hombres, dirigiendo la vista al que ocupaban ellas, pude ver en una de las ventanas altas del costado dos hermosas caras, que desaparecieron en el momento de ofrecerles la flor que yo llevaba.

Archini, que es tambien de edad casi avanzada, nos hizo sentar sobre los lagos y cómodos cogines puestos en el suelo de una estensa ga-

(1) En esta parte del Africa los moros de estado no montan sino en mulas para ir á sus jardines y paseos. Los caballos solo los usan los soldados ó moros de rey. Los asnos tienen una forma algo parecida á los albardones jerezanos y están como la brida forrados en totalidad de paño grueso terciopelo carmesí, las veces habiéndolo en oro y con los cuernos dorados de lino con el mayor primor.

leria abierta y con preciosas vistas al jardín. Ofreciones de fumar y varias frutas, y, despues de dar un paseo por la huerta, nos volvimos de prisa á la Ciudad para llegar antes de que sus puertas se cerraran.

(Se continuará.)

Seccion oficial.

La GACETA del 13 contiene varios reales decretos creiendo en la provincia de Manila un gobierno civil y una administracion de hacienda pública.

Continúa el anuncio de subasta de fincas de Bienes Nacionales inserto en el número anterior.

Remate para día 10 de Octubre de 1859 á las 12 de su mañana.

BIENES DE CORPORACIONES CIVILES.

BENEFICENCIA.

Fincas rústicas. Menor cuanilla.

Núm. 1371 del inventario. Un pedazo nombrado Chorro Melero, procedente de la Obrapia de Bartolomé Alejandro de la villa de Adamuz, que radica en el término de la misma; linda al N. con otros de D. Pedro Alvarez, á L. con los de D. Francisco Ceballos, y al S. y P. con otros de Juan Criado. Se compone de 1 fanega y 3 celemines de tierra, equivalentes á 31 areas y 52 centiareas con 15 olivos. Está arrendada á Bartolomé Barrera en 51 rs. de renta anual; capitalizado en 1147 rs. 50 cts. y tasado en 1020 y siendo mayor la capitalizacion se subasta por ella. 1147,50.

Núm. 1372 del inventario. Otro olivar nombrado la Guzmaná, procedente de la Obrapia de Pedro Muñoz menor, de la villa de Adamuz que radica en el término de la misma; linda al N. con olivos de D. Antonio Ganio, á L. con otros de D. Diego Cano, y al S. y P. con los de Francisco Almirón. Se compone de 1 fanega y 2 celemines, equivalentes á 71 areas y 62 centiareas con 79 olivos. Está arrendada á Rafael Cano en 145 rs. de renta anual; capitalizado en 3262 rs. 50 cts. y tasado en 2900 y siendo mayor la capitalizacion se subasta por ella. 3252 rs. 50 cts.

Núm. 1373 del inventario. Otro olivar nombrado Mirabuenos, procedente de la Obrapia de Pedro Muñoz menor, de la villa de Adamuz, término de la misma; linda al N. con otros de D. Juan de Castro, Pbro., á L. con los de D. Antonio Criado y al S. y P. con otros de Ildefonso Pinos. Se compone de 6 celemines, equivalentes á 30 areas y 61 centiareas con 30 olivos. Está arrendada á Rafael Cano en 48 rs. de renta anual; capitalizado en 1080 rs. y tasado en 960 y siendo mayor la capitalizacion se subasta por ella. 1080 rs.

Núm. 1374 del inventario. Otro olivar nombrado Barbeada, procedente de la Obrapia de Pedro Muñoz menor, de la villa de Adamuz, que radica en el término de la misma; linda al N. con olivos de D. Bartolomé Arévalo, á L. con otros de Vicente Aver, al S. el camino de Córdoba y á P. olivar de D. José Lo-

pez Vergara. Se compone de 1 fanega, equivalente á 61 areas y 22 centiareas con 66 olivos. Está arrendado á Antonio Manuel Calvillo en 111 rs. de renta anual; capitalizado en 2497 rs. 50 cts. y tasado en 2220 y siendo mayor la capitalizacion se subasta por ella. 2497 rs. 50 cts.

Núm. 1375 del inventario. Otro olivar, nombrado piedra hincada, procedente de la Obrapia de Pedro Muñoz menor, de la villa de Adamuz, que radica en el término de la misma; linda á L. y S. con olivos de Ildefonso Moreno, al N. con el camino Fuente Cabrera, y P. con los corrales de las casas de la Soledad. Se compone de 3 celemines equivalentes á 15 areas y 30 centiareas con 7 olivos. Está arrendado á Benito Amil en 29 rs. de renta anual; capitalizado en 427 rs. 50 cts. y tasado en 380 y siendo mayor la capitalizacion se subasta por ella. 427 rs. 50 cts.

Núm. 1376 del inventario. Otro olivar procedente de la Obrapia de Pedro Muñoz menor, de la villa de Adamuz, que radica al sitio de los Llanos, término de la misma; linda al N. con olivar de Francisco Cuadrado, á L. con viña de Julian Alvarez, al S. con posturas de Francisco Pachon y á P. con posesion de las Tobosas. Se compone de 10 fanegas y 5 celemines equivalentes á 6 hectareas, 42 areas y 84 centiareas. Está arrendado á Ildefonso Regalon Lindo, en 152 rs. de renta anual; capitalizado en 3420 rs. y tasado en 3040 y siendo mayor la capitalizacion se subasta por ella 3420

Núm. 995 del inventario. El primer pedazo de los 16 en que naturalmente se encuentra dividido un olivar procedente del caudal de Expositos de esta Capital, que radica en el rudo y término de la villa de la Victoria; linda al S. con otro de Francisco Antonio Garcia y de Maria Perez, á P. con el que llaman las Infantas y al N. con el de Andrés Maestre. Se compone de 1 aranzada, equivalente á 36 areas y 73 centiareas con 36 olivos y 3 siempes. Está arrendada con el todo de la finca á D. Manuel Roldan; ha sido capitalizada por los 147 rs. que se prorata corresponden de la renta que el todo de la finca produce, en 2632 rs. 50 cts. y tasado en 2050 y siendo mayor la capitalizacion se subasta por ella. 2632 rs. 50 cts.

Núm. 995 del inventario. El tercer pedazo de la finca anterior, procedente del caudal de Expositos de esta Capital, que radica en el rudo y término de la villa de la Victoria; linda á L. con olivos de Fernando y Andrés de Zalra, de Juan Gomez y Alfonso Sanchez, al S. y P. con los de Francisco Antonio Garcia, llamados las Infantas y al N. con otro de Miguel Crespin. Se compone de 1 5/8 aranzadas, equivalentes á 59 areas y 69 centiareas con 69 olivos. Está arrendado con el todo de la finca al dicho D. Manuel Roldan; ha sido capitalizado por 182 rs. que se prorata le corresponden de la renta que el todo de la finca produce, en 4095 rs. y tasada en 3200 y siendo mayor la capitalizacion se subasta por ella. 4095 rs.

NOTAS. Se reproducen las inserciones en las subastas anteriores.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Dice la Correspondencia:

Podemos declarar del modo mas terminante y absoluto, que no es cierto que el gobierno español haya celebrado tratado alguno secreto con la Corte Romana, comprometiéndose á sostener el poder de esta en Italia en cambio del arreglo de sus cuestiones con España. Los intereses personales no han entrado para nada en las solicitudes del gobierno español y en el consentimiento del Padre comun de los fieles.

Medio billete del número agraciado con el premio grande en la extraccion de la loteria moderna, se habia devuelto á la Direccion resultando por consiguiente en favor de la Hacienda, los veinticinco mil duros que representa aquel.

El 13 en la noche salió para Alicante con direccion al campo de Saa Roque, el señor brigadier don Ventura Barcaiztegui.

SS. MM. dejarán el sitio de San Ildefonso el día 14 á las tres de la tarde, en compañía de sus escelsos hijos.

Por despacho telegráfico, se sabe que el 13 llegó felizmente á Algeciras el vapor general Alba, llevando á bordo el regimiento del Rey, al que habia recogido en Barcelona.

Por despacho telegráfico se sabe que ha sido adjudicada al Sr. Salamancá la construcción del ferrocarril de Oporto á la frontera española. Es el único postor que se ha presentado.

Se ha dispuesto de real orden que marche á Paris el médico mayor de Sanidad militar don Elias Polu y Garcia, á contratar el material sanitario y tiendas de campaña, cuya construcción acaba de autorizarse, debiendo disfrutar la gratificación de 2,000 reales mensuales mientras permanezca en esta comision.

Se cree asiendan ya á 16,000 hombres, los que encuentran en la actualidad en Algeciras, y hay quien dice, ignoramos con qué fundamento, que el gobierno ha decidido elevar á 40,000 hombres el ejército expedicionario de Africa, confiando su mando en jefe al general don Manuel de la Concha, que ha sido llamado por el telegrafo para el efecto.

El miércoles 14 salió de la corte el señor Ministro de Marina, general Mac-krohon, á girar su visita de inspeccion á nuestros departamentos marítimos. Le acompañan en su expedicion el jefe de escuadra, ingeniero general, don José Soler y Sanchez, y el brigadier director de armamentos, expediciones y portochos, don José Manuel Pareja. El primer departamento que visitará S. E. será el del Ferrol.

No es cierto, podemos asegurarlo, lo que se ha dicho estos dias sobre que vayan á pedirse dos quintas es-

traordinarias de 50 y 25,000 hombres. Lo que hará el gobierno, si cree conveniente el aumento del ejército, y este aumento es aprobado por las Cortes, será pedir autorizacion á las mismas para adelantar la exaccion de la quinta correspondiente á 1860; pero con arreglo á la época en que van á hacerse las operaciones primeras, los nuevos soldados no podrán ingresar en nuestro ejército hasta principios del año próximo.

Durante la ausencia del Sr. Mac-krohon, queda encargado del ministerio de Marina, el señor conde de Lucena.

La autoridad de la isla de Cuba, ha adquirido un pequeño vapor destinado para trasportar individuos del ejército de un punto á otro del puerto y de unos á otros buques.

Las fortificaciones de la Habana continúan activamente. Se han hecho las barricadas para las brigadas de trabajadores militares que se ocupan en la obra de la mejora de fortificacion del castillo del Principe, y en las que se empiezan en el cuartel defensivo que ha de haber inmediato á dicho castillo. La batería proyectada en el caletón de San Lázaro, para obrar en combinacion con la de la beneficencia, tendrá casamatas para doce piezas de artillería, y será cerrada por la gola con un muro que formará parte de la tenaza inmediata. Dicha batería, tendrá almacenes para el material y para municiones. Continúan tambien las obras del nuevo hospital militar de Cuba, para las cuales consigna el presupuesto de 30,000 duros.

Por real orden del 2, se previene que el batallon cazadores de Simancas y el escuadron cazadores de Mallorca, de guarnicion en el distrito de Granada, pasen á Algeciras á formar parte del cuerpo expedicionario en Africa.

En Barcelona se estaban preparando á las últimas fechas, los baterías de montaña y estaban saliendo para dirigirse á Ceuta, las das las parihuelas que habia disponibles.

Se ha dado orden al director de Sanidad militar para la construcción en Paris de cuatro tiendas de campaña de las llamadas marquesinas, de capacidad para 30 individuos cada una, y cuatro pequeñas para seis, ocho de Muzahont, capaces para 20 hombres y seis pequeñas del mismo sistema para seis.

La presencia de buques franceses é ingleses en las aguas de Tanger, hace temer que algunas de las operaciones de nuestro gobierno en Africa, sufran dilacion ó entorpecimiento. El gobierno de S. M. obrará con arreglo á su derecho, y dentro de este defenderá los intereses y la honra nacional sin temor de que otras naciones que saben apreciar perfectamente estos sentimientos, se opongan á que obtenga con sus reclamaciones ó con sus actos, reparacion y justicia.

El Sr. D. Agustin Estéban Collantes, segun dice El Leon Español, se ocupa en escribir una estensa Me-

moria critica de todo lo ocurrido con motivo del ruidoso asunto de los 43000 cargos de piedra, la cual, el par que será una contestacion á cuanto acerca del particular se ha dicho, cerrará la discusion entablada con tal motivo.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Berna 12. Ha habido otra conferencia entre los plenipotenciarios de Austria y Francia.

Ha llegado un correo extraordinario francés y ha marchado otro.

Paris 12. La prensa de aquí, lo mismo que la estrangera, no ve mas solución de las cuestiones italianas, que por medio de un congreso.

Sigue habiéndose de la posibilidad de adquirir á Venecia por una suma de dinero, de que tanta necesidad tiene Austria.

La Independencia belga cree en la posibilidad de formar un reino de Etruria bajo el cetro del principe Napoleón, si bien cree que Inglaterra rechazará esta idea con todas sus fuerzas.

Viena 12. Aquí cunde la idea de que Austria tiene derecho á recuperar la Lombardia, si no se repone á los duques en sus Estados, pues la cedió con esta condicion.

Bruselas 12. El Nord dice, que en Bélgica ha habido desórdenes porque el obispo interdió una iglesia en que se habia celebrado honras por las victimas francesas en la última campaña. En cambio en Gremona, segun dicho periódico, los ha habido tambien por haber mandado el obispo celebrar honras por los austriacos muertos.

Paris 13. La caballeria del ejército de Marruecos ha atacado dos puestos franceses en la frontera de la Argelia, pero fué rechazado victoriosamente por las tropas francesas que les causó algunas pérdidas.

Ha llegado aquí el diplomático Reiset procedente de Bolonia.

El rey de Bélgica llegará á Biarritz mañana.

Bayona 13. Al anochecer de ayer llegaron á Biarritz los emperadores franceses.

En una carta fechada en Zurich el 4 del actual se lee lo siguiente: «En esta todo sigue en suspensio. La cuestion del principio relativo al restablecimiento de los Duques lo paraliza todo. El Austria no quiere concluir la paz, sino se reservan á lo menos los derechos de los Duques. No se tiene intencion de intervenir, pero no se quiere sancionar un cambio de soberanos. El Austria espera que en pocos meses la monarquia lo desconcertará todo y preparará la restauracion. Las proposiciones del Emperador no han tenido buen éxito en San Salvador. Háblase de otra entrevista de los dos emperadores.

El rey de los belgas permanecerá durante algunos dias en Biarritz, donde se le espera para el 12 ó 14.

En una carta de Southampton, recibida en Madrid, se dice, que el miércoles de la semana última salió de aquel puerto un buque cargado con diez mil carabinas rayadas con destino á Marruecos.

El 9 del corriente debió llegar á Viena el principe de Metternich. La reunion de Zurich ha suspendido sus trabajos hasta que el principe comunique á su gobierno las declaraciones que ha recibido en S. Salvador. Los plenipotenciarios, sin embargo, no permanecen inactivos, y concluyen la redaccion de los artículos que no suscitan dificultades.

La Patrie publica una carta de Nueva-York fechada el 21 de agosto de la que tomamos los párrafos siguientes: Se nota la mayor reserva sobre las negociaciones que se siguen en Washington relativamente á un tratado con Méjico; los partidarios de Juarez confían mucho en las promesas de los señores Lendo de Tejada y Mata, y no dudan de que el gobierno de los Estados Unidos intervendrá en favor del partido liberal. Segun las últimas noticias, la situacion sigue en Méjico en el mismo estado, á pesar de algunos incidentes poco importantes, como el pronunciamiento del general Martinez en favor suyo, la derrota del general Wool por los constitucionales que ponen sitio á la ciudad de Guadalajara, y la entrada en campaña de otro general, Garcia Guadalupe, que tiene á sus órdenes algunos regimientos de voluntarios. En cuanto al general Degollada, fya derrotado dos veces en las puertas de la capital no quiere hacer nuevas tentativas sobre Méjico hasta que tenga á su disposicion tres millones de duros y 40 000 hombres. Esta es la respuesta que ha dado á Juarez, quien se quejaba de su inaccion.

La fertilidad de la tierra de las grandes naciones de Europa, segun un curioso é interesante libro de estadística recientemente publicado en Rusia, está representada por las cantidades siguientes: un grano produce en Inglaterra 9 y 10; en Francia un poco mas de 6; en Austria, 5; en Prusia, 4, 7; en Rusia, 4. Una diciatina produce en Inglaterra 12 tchetrets de trigo; en Prusia, 5; en Francia 5, 8; en Austria, 4, 7; en Rusia 3, 5. Bajo este concepto, la Inglaterra saca proporcionalmente tres veces y media mas de productos de sus terrenos que la Rusia, á pesar de la inmensa riqueza del territorio en muchos gobiernos del imperio moscovita. Sin duda procede esta diferencia del mismo sistema de cultivo que se sigue en Rusia.

El dia 3 llegó á Paris, un ayudante de Estado Mayor del mariscal Vaillant, con despachos para el Emperador.

El gobierno francés ha destinado para las obras del puerto de Marsella, la cantidad de 350,000 francos.

Ha llegado á Argel el general Martimprey, comandante general de las tropas francesas en Africa.

Gaceta.

—ASPECTO PÚBLICO.—Es ciertamente vergonzoso el estado en que se hallan varias casas á la entrada de la Puerta de Gallegos, que es

hoy sin duda alguna la mas concurrida de la poblacion por ser la mas directa avenida al paseo de la Victoria y á la estacion del ferrocarril. Unas casas tienen un solo piso y otras ademas de su pésimo aspecto están amenazando ruina. Hace mas de un año que se instruyó en el Ayuntamiento expediente para la demolicion de ellas, tanto mas conveniente cuanto que ganaria mucho aquel parage con la reedificacion ó con la ampliacion de la calle formando una estensa plazuela. Medítelo la municipalidad y en vista de el expediente del año anterior, de que ya otra vez nos hemos ocupado, hallará ocasion de realizar sin dificultad alguna una importante mejora.

—NOMBRAMIENTO.—Ha sido nombrado D. Diego de Gracia guarda-almacen de efectos estancados.

—ALGO HABRÁ.—Las autoridades de esta provincia interesan la captura de Miguel Cazalla, de edad de unos treinta años y que viste á uso del pais.

—VERDADES.—No es muy difícil probar que hay zánganos cortesanos, y pollas y gusanos, cuyo lema es, don Gaspar, comer y no trabajar.

El licenciado gandul, que en vez de coger la esteva se viste de paño azul, y busca niña con tul, qué intencion es la que lleva? Su divisa es, don Gaspar, comer y no trabajar.

Y aquel estudiante maula, que da el libro á la predera, y en vez de machar al aula, de grillos coje la jaula y se larga á la pradera? cuál es su fin, don Gaspar? comer y no trabajar.

Mucho juega don Garcia á la falaz loteria: que pretende el caballero que con tanto ardor ansia dar un regalo al lotero? cuál es su fin don Gaspar, comer y no trabajar.

Y el que se encuentra á deshora entre el caballo y el rey, en casa de una señora barajando, y despues llora, y reniega de su ley, qué pretende, don Gaspar? comer y no trabajar.

—MODAS.—Traje de casa.—Vestido de barege á cuadros verdes y blancos, adornado en el bajo con cinco volantitos con cabecera colocados de manera que ocupen únicamente los dos tercios inferiores de la falda. Cuerpo redondo, escotado y abierto por delante adornado con una peleña redonda; mangas muy anchas con tres volantes formando jockey en la parte superior, y otros tres volantes tambien con cabecera en la terminacion; mangas interiores de muselina clara, cuyo puño está adornado con vies de piqué de color; cuello compañero á las mangas.

—CUENTA DE MULTIPLICAR.—Doña Tecla y don Clisandro celebraron casamiento, aunque cada uno contaba ochenta años lo menos: doña Tecla llevó en dote de tres maridos diversos, catorce hijos casados y cuarenta y ocho nietos. D. Clisandro por su parte, tampoco quiso ser menos, y por quinta vez viudo reunió en un aposento, y presentó á doña Tecla la noche de su himeneo hijos puestos en estado veinte y cinco cuyos nietos multiplicaban setenta, sin contar que algunos de ellos tambien

llevaban prole á ver casar á su abuelo. Ambos novios se admiraron al ver que con tal escoco habian cumplido el mandato que Dios hiciera á su pueblo. «Creced y multiplicaos.» Mas no tanto por San Telmo, porque si todos cumplimos del mismo modo el precepto, ¿dónde iríamos á parar con tal multiplicamiento?

Boletín religioso.

Hoy. S. Cornelio, papa, y compañeros mártires.

—Hoy reza la iglesia de los mismos santos, con rito semi-doble y color encarnado.

—JUBILO CIRCULAR.—En la iglesia auxiliar de S. Basilio.

—Séimo dia de novena de Ntra. Sra. de la Aurora, en su hermita, sin sermón.

—Segundo dia de novena á Ntra. Sra. de las Mercedes, en la hermita de S. Juan de Letran, á las oraciones.

—Primer dia de novena de Maria Santísima del Socorro, en su hermita, á las oraciones.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Carmen, en Sta. Ana.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 12 de Setiembre -3 por 100, consolidado á 44.45, el diferido á 54.50.—Deuda del personal 11.5

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 14 de Setiembre á igual hora del 15 del mismo.

ALHONDIGA.

TRIGO.

Table with columns: VENDEDORES, Fanegas, Precios. Includes entries for D. Benito Caro, Fernando Zurita, Francisco Garcia, Alonso Gordillo, Gregorio Gordillo, Martín Mantilla, Martín Oliván, Antonio Muñoz.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

TRIGO.

Table with columns: VENDEDORES, Fanegas, Precios. Includes entry for D. Pedro Suarez Vaz.

—Aceite dentro de la ciudad á 61: id. en los molinos á 49. Jabon blando, á 17 cuartos libra, Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—SEVILLA 15 de setiembre. En la Alhondiga Trigo de 50 á 65.—Cebada de 54 á 36.—Fuera de la alhondiga, Trigo de 49 á 66.—Cebada de 32 á 54.—Aceite en la Calzada de 00 á 49 1/2 para el consumo á 50.

—JAEN 12.—Trigo de 46 á 52; Cebada de 27 á 28; Habas de 30 á 34. Aceite de 53 á 61.

—JEREZ 12.—Trigo de 57 á 65. Cebada de 33 á 34. Garbanzos de 75 á 150

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1859.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Teus Editor

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

INYECCION BROU

La única que cura sin necesidad de tomar otro medicamento. Véndese en las principales farmacias del universo y en París por el inventor BROU, 23, rue Lafayette.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13 á los Sres. Tacónnet y compañía. Venta por menor Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de San Pablo.



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, núm. 213, en París.

No hay ningún remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta. Cada día se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el más delicado de los pectorales. Se hacen los pedidos, calle de Montmartre núm. 48 á París.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacónnet y Compañía. Venta por menor, Córdoba Raya Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía droguistas, plaza de la Encarnacion Miguel Espinosa, Botica de San Pblo.

COMISION. Por varias casas respetables de Sevilla y Cádiz se le ha dado al procurador de este núm. D. Manuel Gutierrez Concha, para la colocacion de fondos á un tanto por 100 muy arreglado, siempre que las cantidades excedan de tres mil duros. Tambien está autorizado para tratar y comprar fincas rústicas en este término y su provincia. Vive Bajada del teatro núm. 14, á donde se le pueden dirigir las preguntas que á bien tengan las personas que necesitan saber las bases, así como cuanto se les ocurra en esta Capital y provincia en negocios de oficinas y particulares, como en las de Sevilla y Cádiz, pues cuenta con muy buenas relaciones y activos y probos agentes.

CONTRATA. Los dueños de carros y carretas que deseen tomar la del transporte de 40,000 quintales de azogue desde las minas de Almadén á la estación del ferro-carril de esta ciudad, podrán pasar á tratar del precio y condiciones con don Maria Lopez M. grovejo, calle de Almonas núm. 4.

ALMONEDA. La hay de varios muebles y efectos á precios muy arreglados en la calle de la Encarnacion núm. 31.

CARRUAJES. Salen para Lucena, Antequera y Málaga, de D. Alfonso Maroto, todos los miércoles y sábados por la tarde, se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos. Se despachan en la Carrera del Puente núm. 70.

Rob Boyveau Laffecteur

Los médicos de los hospitales recomiendan el ROB BOYVEAU LAFFECTEUR, el más autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Giffardeau de St. Gervais, médico de la Facultad de París. Este remedio, de muy buen gusto, y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se empuja en la mañana realízase más de veinte años y cura en poco tiempo con pocos gastos, y sin temor de recaídas, todas las enfermedades sífilicas nuevas, inveteradas o rebeldes á mercurios y otros remedios, así como los empujes y los empujes cutáneos.

El Rob sirve para curar

- Herpes. Gota. Catarros de la vegiga. Palidez. Abscesos. Marasmo. Hidropesía. Asmas nerviosos. Ulceras. Sífilis. Sarna degenerada. Reumatismos. Hipocandria. Miel de piedra. Gástrico enteritis. Escrofulas. Escorbuto.

Deposito, noticias y prospectos gratis en casa de los principales boticarios, y por mayor especialmente en Madrid. ESPOSICION ES TRAJERA, CALLE MAYOR NUM. 10. Precios por menor 70 rs. 38 rs. 20 rs.

Para la venta al por mayor, además de Madrid en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacónnet y compañía. Venta al por menor en Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado y Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

Complex advertisement for 'PAPILES DEHAUT' featuring a circular logo and detailed text about its medicinal benefits for various ailments.

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amaurosis, nubes, inflamaciones &c.; fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores mas agudos. Las personas que no perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recibir completamente la vista en el espacio de diez á quince dias. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13, á los señores Tacónnet y Compañía. Venta por menor Córdoba, Raya. Sevilla, Lopez Blesa y Compañía. Granada, Miguel Delgado.



BAZAR DE CAMAS INGLESAS, EN CORDOBA,

calle de la Libreria núms. 59 y 60. En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterias. En Cádiz, bazar de camas inglesas, calle Marquina núm. 17. En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms. 39 á 45. GRANDES DEPOSITOS de mas de tres mil camas, cunas y cunas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce, charoladas y maqueadas y de bronce con ruedas, armadas y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 144 duros.

- TAFILETE superior artificial para forrar, sofás, butacas, sillones etc. ARCAS de hierro dulce, fueretimas, para guardar dinero y papeles. BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 1000 cubos de agua por hora. BRIDAS bruzas, almohazas, barbadas, sillas de montar y cañones para lavas de caballos. ESCOJETAS y pistolas superiores con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de baqueta ni de accarillas. PISTOLAS superiores girato rias de uno hasta 8 cañones llamadas REVOLVERS. HULES superiores con preciosos dibujos de colores, para mamparas, mesas, cómodas latas etc. OLLAS y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parillitas, peroles etc., cien veces más baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata. OMBELIAS, escobas, formones y toda clase de herramientas de carpintería, escoplos, hierros de cepillos, barreñas, sierras etc. CUBIERNAS superiores con sus piedras. JABON superior de Windsor y de espumas; y esponjas finas. PALAS de hierro aceradas y planchas superiores para coper. ZAPATOS, calcetines y medias de goma pacher sistant á los pies. LATON, zinc y plomo en planchas y en tubos ALAIBRE de hierro y dorados, Hojas de lata, estano superior. BRASEROS, sartenes y copas de bronce. HOJAS de cuchillos, tenedores y nabajas superiores de acitar y de bolillo. ALFILRES, espejos, clavos, tachuelas y puntillas de hierro. Otros muchos géneros expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo pidiéndolos á los señores PANDO y ACHA de Sevilla; y á los señores Cordoba, calle Libreria núms. 59 y 60, y en Málaga Pasaje de Alvarez, núms. 35 á 49.

VENTA. La de un elegante bró bebado de construido de lo mejor que hasta el dia se ha presentado en esta capital, y la de un docar de cuatro asientos para un solo caballo.

Las personas que se interesen en su adquisicion pueden pasar á verlos, Carrera del Puente núm. 70, donde podrán tratar de su ajuste con su dueño don Alfonso Maroto.

VENTA. La de cuatro cortijos, dos de ellos unidos, titulados Velasquitas altas y bajas situados en la campiña á 3 leguas de la capital, componen su todo 677 fanegas de tierra, y un celemin. El 3º á igual distancia, titulado Sancho Martín y compuesto de 617 fanegas, 3 celemines linda con los primeros; solo se venden las siete novenas partes por corresponder las otras dos á otro dueño. El 4º llamado Cardenas alto y bajo á igual distancia y lindante con Guadalupe, se compone de 301 fanegas. Todos ellos ocupan el mejor terreno de la campiña. Se admiten proposiciones en la casa núm. 37 plaza de Orive.

VENTA. La de una tartana, perfectamente consteuidas en cuatro ruedas, y montada sobre muelles, apreciada en 4,000 rs. vellon; los deseos de enganarla son tantos que se vende por menos de la mitad de su valor. En esta redaccion informaran.

VENTA. Por ausentarse su dueño se vende libre de gravamen, un oficio de procurador de número de esta capital. El que tambien lo es don Andrés Lasso de la Vega, calle de los Moros número 18 se halla autorizado para tratar del particular.

VENTA. La de varios armarios de tienda con su mostrador, á precios bastante módico. Podrán verse en la casa núm. 11 calle de Almonas.

COLOCACION. Los Señores ó Señoras, que necesitan un joven de confianza podrán acudir á el parador de D. Policarpo Vergara, carrera del Puente, donde darán razón.

ARRENDAMIENTO. Desde S. Miguel próximo, se arrienda una haza, compuesta de trece celemines y medio de tierra, en el pago de la Salud y linda con el arroyo del Moro camino que se dirige á Almodovar y otra haza; quien le convenga podrá tratar con su dueño D. Angel Hidalgo, calle de la Moreria núm. 23.

LOSAS DE TABIJA. Son muy al propósito para empedros de establecimientos y casas particulares, expendiéndose de varios tamaños á precios arreglados, en la casa fabrica de licores, calle de la Modera alta núm. 3.

MONTANERA Y PAS-TOS. Para desde S. Miguel próximo hasta fin de mayo venderse se arriendan los de la hacienda de Alizné, fuerza de cerco. En la contaduria del E. Sr. Marques de Guadalcazar se oyen proposiciones.

TINTA PARA ESCRIBIR. En la imprenta calle de la Libreria número primero, se vende superior en botellas de varios tamaños y precios.